





LITERATURA | Isabel Allende:

# He vivido siempre como extranjera

Faltan dos horas para que Isabel Allende asistiera su primera charla como escritora en Concepción. Acaba de terminar una entrevista para TVU. Pasa junto a la periodista y el camarógrafo. Agrechada de dar un autógrafo. La imágenes adelanta lo que será su encuentro más tarde en la Casa del Arte de la Universidad de Concepción. Pero todavía sigue en este céntrico hotel de nombre indígena. Es nuestro turno. Serán pocas las palabras, no más de 20. Saluda amablemente. Sabemos que no le interesa hablar mucho de literatura, pero sí del país. Esa será la primera pregunta de esta resumida entrevista.

—¿Por qué piensa que Chile tiene un carácter provincial?

—Tenemos una mentalidad de hace 30 años. Somos adictos a las ciudades en cosas económicas, en la última tecnología, y sumamente provincianos y atravesados en muchas otras cosas. Mirá tú lo que ha pasado con el apel del Soja. Era en una cosa provincial, que porque se lo llevó a la Iglesia Católica impedirlo, lo sacaron del aire; mientras están mostrando hasta el último detalle del caso Spiniak, en las televisoras se ve cuento empolado hoy y cuento mostrando un cuento lo que muestra es una especie de alta cultura. No pasa, eso es provincialismo.

—¿Qué es lo que extraña de Chile cuando está fuera y lo que más rabia da cuando está dentro?

—Lo que más extraño es el carácter de la gente, la hospitalidad, la amabilidad. Yo relaciono con la gente de allá, con bene y la puerta abierta siempre. Es muy chileno y típico. Lo que más rabia me da es el cinismo, en la diferencia entre los que tienen y los que tienen menos, se parece mucho al racismo en los Estados Unidos.

—Una invitación del otro.

—Allí lo determina el color y todo el ingreso y también el color a veces.

—Pero usted es desclasada, priorita.

—Completamente. No pertenezco a ninguna clase social chilena, ni a ninguna parte, porque he vivido siempre como extranjera. Además, siempre quería pertenecer, no creía tú que me hace ninguna falta ese rol.

“Los únicos que pueden tener éxito en este país son los futbolistas; a todos los demás los tiran a partir”.

que escribió “La Casa de los Espíritus”.

—¿Por qué piensa que la crítica ha sido tan severa con sus tres fotografías?

—No sé. Miró la crítica es despidida con mucha gente, no hay una comprensión, como yo. Pero la crítica es más dura con las mujeres que con los hombres. Cuando un hombre a los 18 años escribe sus memorias, a las veces sagradas de la literatura, les parece que hay un escritor en el cielo. Cuando una mujer de 80 escribe sus memorias, la tiran a partir.

—En Chile es más en contra?

• “No pertenezco a ninguna clase social chilena, ni a ninguna parte”, afirma la escritora que ayer sostuvo su primera actividad literaria en Concepción.

Por Mariana Sánchez Peque



## Nieve del zorro

—¿Qué novela le gustaría llevar al cine?

—Me encantaría llevar al cine algo épico, Histórico, como podría ser “Hija de la Fortuna” o novelas para jóvenes, porque muchos no leen.

—¿Y algún escritor tópico?

—Ninguno. Siempre, por hacer burla, digo que Antonio Banderas.

—Algo ha leído de esos escritores tópicos tuyos.

—(risas) Pero ya se me pasaron, ahora sueño con el Zorro.

—En todo caso, esa Zorra (del que escribió una prima novela) jamás rebeldía o emocionada?

—Es mentira, romántica, rebelde, con un pie en una cultura y con el pie en la otra. Como soy yo.

—Un zorro Allende.

—Zorro Allende digamos (se ríe). Me encanta. ¿Sabes cómo me dicen mis nietos? Me dicen la novela del Zorro.



Isabel Allende llegó ayer en la tarde a Concepción y hoy en la mañana regresa a Santiago.

# **He vivido siempre como extranjera [artículo] Marcelo Sánchez Rojel.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Allende, Isabel, 1942-

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2003

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

He vivido siempre como extranjera [artículo] Marcelo Sánchez Rojel.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)